



落語の中の浄土真宗 ～新作落語口演と対談～ レポート

●とき 2012年10月22日

●ところ 築地本願寺 ブディストホール

落語口演 (お座参り・お文さん)

笑福亭松喬 師匠



浄土真宗本願寺派総合研究所東京支所とは

浄土真宗本願寺派（西本願寺）の研究機関である、京都にある浄土真宗本願寺派総合研究所の支所です。首都圏における情報の収集・発信、教学伝道および総合研究機能の発揮に資するため、2005(平成17)年に開設されました。



発行：2013(平成25)年11月5日

編集者：浄土真宗本願寺派総合研究所東京支所

発行所：浄土真宗本願寺派総合研究所東京支所

〒104-0045

東京都中央区築地3丁目15番1号 築地本願寺内

電話 03-3546-8118 FAX 03-3248-1533

URL：<http://j-soken.jp/>

落語の中の浄土真宗

—(平成)四〇年一〇月二一日、落語と浄土真宗の関係を探る企画「落語の中の浄土真宗～新作落語上演と対談～」がブティックホール（築地本願寺伝道会館）(階)で開かれました。その「報告」です。

笑福亭松喬師匠の落語 「お座参り」「お文さん」

はじめに、笑福亭松喬師匠に落語を演じていただきました。一席田は「お座参り」という噺です。ストーリーは、両親が法座で外出している間に娘が男を自宅に招いたが、両親が予定より早く帰宅したため、両親に気がつかれなじよつてこの男を逃がさうとするのです。「法座」と「七条袈裟」が噺のカギになつてこます。この噺は、「お座参り」という題と、古典落語「風呂敷」に似ています。しかし現在に伝わってこなかつたのですが、それを手がかりに釈徹宗氏（相愛大学教授、如来寺住職）が書き下ろしたのです。今回、その初演だったのです。

一席田の「お文さん」は、乳母の如前「文」と、若田那が仏間で読む「白骨のお文／御文章」をかけています。大阪の商家に淨土真宗が根付いていた様子を描いています。
この「お文さん」は、五代目桂文枝師匠（一九三〇～一〇〇五）が書き残したネタ本にあります。長じて誰も演じておらず、それを釈氏がコツコツして復活させたのです。その初演は一〇〇九年（平成）一一〇四年一二〇日、場所は築地本願寺本堂でした。なお、「お文さん」は釈徹宗著『おひらべ』（本願寺出版社）に収録されていますので、この方がご覧頂いたこと思います。この興味深い話がされていました。噺の本題は、ある商家に捨て子があり、店の若田那夫婦の子として育つことにして乳母を雇つたのですが、その捨て子と乳母、若田那の間にはない熱演に、会場は大いに湧きました。

※笑福亭松喬師匠は一〇一三（平成）五年七月二〇日、六歳で逝去されました。謹んで哀悼の意を表します。

対談 釈徹宗氏×多田修

落語口演後、釈徹宗氏と多田修（浄土真宗本願寺派総合研究所研究員）の対談です。釈氏は、落語は仏教の説法に起源があり、落語には仏教を題材にした噺が多いあるなど、落語が仏教と縁の深い芸能であることを述べられました。そこで、多田から釈氏に「これらの噺を復活させるにあたってのヒソースを尋ねました。すると、松喬師匠がある落語会で「お文さん」を演じたといい、休憩時間に客席が「あの朝には紅顔あります…」を聞いたことがあります」「お宅は浄土真宗ですね、今は真言です」などと仏教の話題で盛り上がったとのことです。この他にも、古典落語の中には人々の生活と體てい・信仰のあり方が表れていて、復活させたこの噺がこのあゆと釈氏は感じを語られました。

釈氏の話を受けて多田から、仏教と落語はどういうか、人間はみつともない」とや腹黒いことかねんじうことを見せてくれるのであって、それを「笑つてしまおう」というのが落語で、「このままでは結局自分が苦しめられになります」と教えてくるのが仏教ではないだらうかとお話ししました。

最後に、多田から「仏教ネタの落語が仏教への興味を引き起しますし、仏教を知る上でも仏教ネタの落語をもっと楽しめるようになります」とこの相乗効果を期待したい」と提起したことに対し、釈氏も同意されました。